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В Коми округ приехали 
иностранные студенты, ко-
торые учатся в пермских 
вузах. Это «Культурная экс-
педиция с акцентом: При-
камье». Ребята – предста-
вители трёх континентов 
на букву «А»: Азии, Амери-
ки, Африки. Студенты при-
ехали в Пермь из Анголы, 
Венесуэлы, Гвинеи, Египта, 
Индии, Ирана, Конго, Ма-
рокко, Перу, Сирии, Суда-
на, Того.

НА НАС ПОСМОТРЕТЬ
В Кудымкаре ребята про

шлись по аллее Кудым-Оша, 
были в Коми-Пермяцком 
драмтеатре, зашли на кедро
вый кофе в туристическо-ин
формационный центр «Басöк 
Парма», учились лепить пель
мени в кафе «Мама Лена». В 
кафе гости попробовали наци
ональную кухню коми-пермя
ков, рассказали о своей куль
туре и кулинарии, и остави
ли гастрономические подар
ки для хозяйки.

На следующий день, девя
того августа, для экспедиции 
устроили вылазку на свадьбу 
девятнадцатого века в май
корском этнопарке «Страна 
Вису».

СЕБЯ ПОКАЗАТЬ
В пятницу вечером гости 

собрались в Кудымкаре, на 
летней эстраде в парке Кри
вощёкова, чтобы рассказать 
горожанам о своих странах, 
об их моде, поэзии, обычаях 
и людях.

Начали четыре латиноа
мериканских студента пес

ней «La camisa negra» («Чёр
ная футболка») колумбийско
го певца Хуанеса.

ТОГОЛЕЗСКИЕ СКАЗКИ
Стив (его полное имя Лан

томей Стив Коми Уилфрид) из 
африканской страны Того вы
шел на сцену в костюме, кото
рый носит его народ эве. Стив 
рассказал про флаг и герб сво
ей страны.

Ещё один тоголезец, Абду
разак, продемонстрировал ко
стюм своего этноса (а народов 
в Того много). Абдуразак рас
сказал, что в Того очень любят 
праздники. Самый большой 
праздник начинается с танца 
лошадей в королевском двор
це. В этот день мужчины тан
цуют танец воинов – «танец 
ножей», в котором острыми 
ножами режут себе живот и 
руки. Но «без травм и проли
тия крови». 

ИМЯ ИЗ «ТЫСЯЧА И 
ОДНОЙ НОЧИ»

Культуролог, студентка, 

аспирантка Шахрзад (нам 
привычнее называть её Шахе
резадой) – иранка с сирийски
ми корнями – вышла к зрите
лям в современной иранской 
одежде. Одежда хоть и совре
менная, но самобытная. Ша
херезада в общих чертах рас
сказала о ней и прочла ста
ринное стихотворение пер
сидского поэта Саади «Капля 
дождевая» на иранском и на 
русском языках.

Яркие костюмы, необыч
ная внешность, незнакомые 
языки, неведомые обычаи, 
музыка, которую не услы
шишь по радио… На встре
чу с другими цивилизациями 
пришли и пожилые, и моло
дёжь и совсем малыши. Один 
малыш готов был влезть к го
стям на сцену, настолько, по
хоже, они его впечатлили. 

СИЛЬНО НЕ 
РАСХОДИЛИСЬ

Закончили тоже бодро – 
танцевали с местными бачату 
на летней эстраде. В прошлом 

году, надо сказать, финальный 
танец перерос в дискотеку до 
позднего вечера. В этом году 
было потише – потанцевали, 
пообщались, сделали не одну 
сотню фото и наши пошли по 
домам, а гости – в кафе «Ма
ма Лена» возле парка.

После Кудымкара ребят 
ждали в Суксуне, Кунгуре, Осе, 
Чайковском и селе Кояново.

ГДЕ ДЕВУШКИ КРАСИВЕЕ?
Надо отдать должное мо

лодым иностранцам. Они не 
боятся человека с фотоаппа
ратом и даже языковой барьер 
не мешает им отвечать на во
просы. Мы спросили у них, как 
давно они в России, долго ли 
изучают русский язык, что им 
запомнилось в Коми округе и 
что они будут делать, когда за
кончат учёбу. У парней мы по
интересовались, где девушки 
красивее – в России или на их 
родине.

Светлана Васильевна 
Дихтяр, АНО «Туризм и го
степриимство в современ
ном мире»

– Иностранные студенты 
приехали в Кудымкар в тре
тий раз. Нас по-прежнему Ку
дымкар очень тепло встреча
ет. Сегодня много народу. Если 
в первый раз многие говори
ли, не знают, что команда на
ша приехала, сейчас уже мно
гие нас ждали. Уже есть ста
рые знакомые, потому что не
которые участники экспеди
ции приехали во второй раз. 
Поэтому, конечно, общая ат
мосфера очень такая добро
желательная. В этот раз нам 
непросто, потому что ребята 
не профессиональные, напри
мер, музыканты, как в про
шлом году, когда у нас были 
студенты из Института куль
туры. Сейчас многие суден
ты только закончили подфак. 
Но, тем не менее, им удалось 
показать себя, представить 
свои страны, а погода благо
приятствовала. В целом, мне 
кажется, всё удалось. Ну, и у 
ребят есть впечатление от Ку
дымкара. Они успели прой
тись по Аллее Кудым-Оша, по
знакомиться с коми-пермяц
кой кухней. Так что, в целом, 
вы видите, настроение хоро
шее, заряд бодрости получен, 
а для нас это важно, потому 
что Кудымкар первый на на
шем пути, который нам пред
стоит проделать. Так что спа
сибо!

Третья культурная экспедиция. 
Студенты из трёх «А»

Фелисите, Того:
В России я все-

го шесть месяцев. 
Учу русский язык 
в университете 
ПНИПУ. Мы были 
в кафе «Мама Ле-
на».

Когда я закончу 
университет, ес-
ли найду хорошую 
работу, останусь 
здесь.

Мохаммед, Сирия:
В Россию прие-

хал год назад. Рус-
ский язык начал 
учить на подго-
товительном фа-
культете. По до-
му не скучаю. Не 
ездил домой даже 
на каникулы. Роди-
тели остались до-
ма. Когда выучусь, 
вернусь домой. Там 
есть работа.У ме-
ня вся семья – вра-
чи. Только я выбрал 
другую специаль-

ность. Домой из России не ездил. Не работаю.
Только учусь. Девушку тут тоже не нашёл. Ска-
зать, какие девушки красивее, – ну что это за во-
прос? Все красивые!

Абдельрахман, Египет:
В России пол-

тора года. За это 
время побывал в 
Перми и Нефте-
камске. Год назад 
начал учить рус-
ский язык в Перм-
ском Политехе. Бу-
ду переводчиком 
русского, арабско-
го, испанского и, 
может быть, ан-
глийского. Сей-
час учу русский, со 
второго курса – 

буду учить испанский. С людьми в России говорю 
по-русски. Самые красивые девушки – в России. 

Тяжело жить зимой в России. У нас зима – это 
плюс двадцать, а у вас – минус сорок. Поэтому на-
деваю много одежды.

Из русской еды люблю борщ, блины, пельмени.
Я работаю в ресторане итальянской кухни 

Petruccio. Научился готовить тут.
В свободное время люблю гулять.

 Дети общаются с иностранцами в парке Кудымкара.

На встречу со студентами из Азии, Америки и Африки, хотя она широко 
не анонсировалась, пришло много народу.

Тоголезец Абдуразак дополнил национальный костюм 
коми-пермяцкой подвеской.

Индийские студенты спели на летней эстраде.

Марокканские студентки исполнили песню, которую у них поют на 
свадьбах.
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9–10 августа на городской площади в Кудым-
каре прошла ярмарка «Медовый Спас». Здесь 
можно было запастись на зиму мёдом от мест-
ных и приезжих пасечников, было море цветов 
и саженцев, семена для будущего урожая, све-
жие грибы, травы чай, а также традиционные 
и оригинальные овощи и домашние заготовки, 
сувениры ручной работы и много других, инте-
ресных, полезных и аппетитных вещей.

Кто-то для отдохновения ходит на выставки, а у 
нас в Кудымкаре вполне можно вместо этого на яр
марку наведаться. Благо, администрация Кудым
карского муниципалитета устраивает их регуляр
но. Обойдёшь все торговые ряды – насмотришься 
всякого – и автоматически включишь режим «хочу
хи». Вот мёд продают в медвежатах – банках в фор
ме мишки, с широкой крышкой. Продавец говорит, 
за широкую горловину «медвежьи» банки очень лю
бят дети, потому что можно руку в банку сунуть и 
потом по-медвежьи её облизывать. Вот Надежда из 
Верещагино с цветочной рассадой. Цветов у неё со
ртов двести, если не больше. Глядя на них, быстро 
понимаешь, где ещё осталось место на подоконни
ке и какой именно цветок туда просится. Саженцев 
– море. В наше время нет-нет да и закрадётся мысль, 
что яблоки из своего сада обойдутся дешевле, чем 
из магазина, да и ходить за ними, если, не приведи 
Бог, опять всемирный карантин какой объявят, да
леко не надо.

И наши продавцы не отстают. Вот Людмила Тол
стикова с продуктами из своего хозяйства. Творог, 
заготовки этого года и домашние пирожки, которые 
расходятся активнее всего. Вот Зинаида Распопова с 
дыней сорта «Серёжкина любовь». Спелая дыня, за
пах сладчайший. Даже не верится, что выращена у 
нас, а не где-нибудь в Узбекистане. 

Отдельный ряд занимают мастера-ремесленники. 
В отличие от заезжих торговцев с китайскими игруш
ками и фабричными сувенирами, наши по большей 
части продают то, что сделали сами. Вот столяр Дми
трий Сторожев вместе с сыном выставил на прода
жу деревянные блюда своей работы. Вот Светлана c 
игрушками из плюшевой пряжи. Вяжет она прият
ных на ощупь зверюшек уже десять лет. А вот и фея 
фуд-флористики Ирина Боталова с зефирками и 
пастилой собственного приготовления. Если нуж
но, сделает вам букет из сладкого такой, что любая 
цветочная лавка обзавидуется. Ну, а пока обойдёшь 
всех, устанешь, можно и шашлычком подкрепиться 
– есть  для этого две отдельные палатки, возле кото
рых всегда очередь. Или полакомиться старыми до
брыми шанежками, или ещё какой вкуснятиной от 
местных производителей.

ФОТО: НИКОЛАЙ ПЕТРОВ, «ПАРМА»

Медово-огородная ярмарка
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В Кудымкаре прошёл 
Второй коми-пермяцкий 
парафестиваль

НИКОЛАЙ ПЕТРОВ

СЕМЬ КОМАНД СИЛЬНЫХ 
ДУХОМ

Парафестиваль в Коми округе 
– это не про пароходы-паровозы. 
И даже не про танцы. Пока ещё не 
про танцы. Это про спорт. Правда, 
спорт для людей с особыми воз-
можностями здоровья.

Никто не застрахован от бо-
лезней, травм и прочих обстоя-
тельств, которые не позволяют че-
ловеку быть как все. Кто-то сла-
бо видит. Кто-то ни шагу из дома 
не делает без слухового аппарата. 
Кто-то просто не делает ни шагу – 
не может ходить.

Но даже самый серьёзный не-
дуг – не повод унывать и бросить 
движение к поставленной цели. В 
очередной раз это доказали в ми-
нувшую субботу более восьмиде-
сяти спортсменов-инвалидов из 
всех территорий Коми-Пермяц-
кого округа и команда гостей из 
Добрянского городского округа. 

На площадках Культурно-Де-
лового центра города Кудымкара 
они соревновались в пяти дисци-
плинах: шахматах, бочче (спор-
тивной игре с мячом на точность, 
вроде боулинга и французского 
петанка), прыжках в длину с ме-
ста, дартсу и динамометрии.

КТО ПРИДУМАЛ? КТО 
ПРИШЁЛ?

Идея проводить в Кудымка-
ре фестиваль спорта для людей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья принадлежит депута-
ту Государственной Думы Ирине 
Ивенских. В первый раз эту идею 
воплотили в жизнь в прошлом го-
ду.

К участникам, болельщикам и 
гостям фестиваля с приветствен-
ными словами обратились Депу-
тат Государственной Думы Ири-
на Ивенских, министр физиче-
ской культуры и спорта Пермско-
го края Татьяна Чеснокова, глава 
Коми-Пермяцкого округа Алексей 
Плотников, глава Кудымкарско-

го муниципального округа Ната-
лья Стоянова, глава Юсьвинско-
го муниципального округа Ни-
колай Никулин, депутат Законо-
дательного Собрания Пермского 
края Вагаршак Сарксян и предсе-
датель регионального отделения 
Паралимпийского комитета Рос-
сии в Пермском крае, региональ-
ный координатор Федерального 
проекта «Единая страна – доступ-
ная среда» партии «Единая Рос-
сия», депутат Пермской городской 
Думы Александр Ивонин.

БУДЕТ НОВЫЙ КОМПЛЕКС
Глава Кудымкарского муни-

ципального округа Наталья Сто-
янова на открытии обратилась к 
участникам:

– Сегодня здесь собрались 
сильные духом и волей люди. 
Мы гордимся вами, вы подаете 
всем нам пример стойкости. Же-
лаю всем участникам отличных 
результатов! Ваше участие – это 
уже победа каждого из вас! 

Также хозяйка фестиваля по-
радовала участников новостью о 
том, что в Кудымкаре будет стро-
иться физкультурно-оздорови-
тельный комплекс. Средства на 
его строительство предусмотрены 
в адресной инвестиционной про-
грамме Пермского края, и есть на-
дежда, что Пятый парафестиваль 
можно будет провести уже в но-
вом ФОКе.

В первую очередь фестиваль 
организован для того, чтобы дать 
людям, которые имеют ограниче-
ния по здоровью, стимул и воз-
можность регулярно заниматься 
физкультурой и спортом. В свою 
очередь это поспособствует их 
лучшему самочувствию и адапта-
ции к жизни, которая их окружает.

ПООБЩАЕМСЯ?
Наталья Стоянова заметила: 

фестиваль – прекрасная возмож-
ность для общения, ведь спорт 
объединяет!

На таких спортивных праздни-
ках участники получают незабы-

ваемые эмоции от общения, заво-
дят новых друзей и обретают уве-
ренность в своих силах.

Кажется, участники фестиваля 
словно ощущают дефицит внима-
ния и общения. Они, как правило, 
очень открытые, с удовольствием 
делятся впечатлениями от фести-
валя и эмоциями от выступления 
и охотно рассказывают о себе. Вот 
что рассказали о себе некоторые 

спортсмены:
– Родился в Узбекской ССР. Пе-

реехали сюда в 2001 году. В Узбе-
кистане на равнине жарко, а в го-
ры поднимешься – холодно. Но 
мы заранее готовились к перм-
ским морозам, закалялись, обли-
вались холодной водой. 

Уж есть одна медаль – по ги-
ревому спорту. У соседа на дро-
вах потренировался. Зарабаты-
ваю на жизнь сам. Колю дрова. Со-
бираю сосновую кору на пилора-
мах и продаю в Пермь. Собираю и 
сдаю бересту и сосновую чешую. В 
прошлом году грибов на лекарства 
сдал на шестьсот рублей. А нынче 
урожая не было – сдал только на 
сто рублей.

В общем, на жизнь хватает, ес-
ли не путешествовать, как я.

Собираю бумажные деньги. Ле-
том люблю велосипед, зимой лы-
жи. Занимаемся лёгкой атлети-
кой – сами себе тренера. Больше 

практикуем зимние виды спор-
та. В Юрле каток есть, ходим туда.

Семья у нас небольшая. Сестра 
в Перми, приезжает редко. А мы 
парни холостые. Поэтому пусть 
девушки приезжают в Юрлу.

– Начала играть в шахматы 
ещё в детстве. Родители купили 
нам со старшими братьями гар-
мошку, бильярдный стол и шах-
матную доску.

Вышла на пенсию. Надо было 
чем-то заполнять досуг и не да-
вать мозгам деградировать. Кни-
ги бы читала. Люблю читать на 
военную тему. Но долго в очках 
не могу. В дартс натренировалась 
играть. И тридцать девять лет спу-
стя вновь встала на лыжи. На лы-
жах гоняем, в одиночку не хожу. 
По двадцать километров в день 
проходим.

Решила вспомнить шахматы – 
и начала заниматься. Это хорошо 
развивает память. Играю в шахма-
ты онлайн, в телефоне. Не раз па-
раллельно с шахматами со мной 
пытались знакомиться мужчины. 
Я отказываюсь, мало ли кто там. 
Столько мошенников сейчас!

Раз в год в Гайнах проводят 
турнир по шахматам, регулярно 
его выигрываю. Давно просилась: 
«Свозите меня куда-нибудь!». И 
вот наконец выбралась. Очень по-
нравилось. Столько народу! Раз-
волновалась. Никогда прежде не 
играла в шахматы с часами. Пер-
вую партию сыграла быстро. Выи-
грала три игры из четырёх. Заняла 
первое место. Очень рада.

Ещё на фестивале меня при-
гласили в Кочёво играть в пио-
нербол.

В прыжках стал чемпионом. 
Прыгнул на 2,43 метра.

На выставке работ людей, у ко-
торых со здоровьем не всё в по-
рядке, – три картины Ивана. Пор-
трет актёра Джека Николсона – 
(карандаш, бумага) на продажу. 
Дома шесть картин. 

– Сколько всего написал кар-
тин, сказать сложно, – рассказы-
вает Иван на жестовом языке. –
Просто не помню сколько их было. 
Ведь рисовать начал ещё в школе, 
с восьми лет. Нравилось. Больше 
люблю писать маслом. Каранда-
шом труднее. Постоянно посещал 
кружок рисования. Потом учился 
в городе Павловске на дизайнера 
в колледже для лиц с проблемами 
слуха. Хотел дальше поступать в 
художественное, но баллов не хва-
тило. К тому же я не слышу, а там 
– говорящие. Какое-то время жил 
в Перми, подрабатывал в мебель-
ном магазине сборщиком мебели 
и продавал свои картины. Продал 
две картины карандашом, икону 
Крещения и ещё одну картину с 
изображением святого.

Сейчас живу в Куве. Пишу 
картины и делаю работу по до-
му.Раньше помогал бабушке – 
она держала скотину. Сейчас уха-
живаю за собакой и кошкой. Но 
и другой работы хватает. Люблю 
прыжки, дартс, велосипед. Раньше 
любил ходить на лыжах. Путеше-
ствую с друзьями. Среди них есть 
и глухие, и говорящие. Ездил по-
видаться с друзьями в Питер, был 
в Москве. Самое далёкое путеше-
ствие – в турецкий город Аланья 
на Средиземном море – запомни-
лось больше всего.

НАГРАДИЛИ ПОЧТИ ВСЕХ
Участников разделили по ме-

дицинским группам, чтоб обеспе-
чить более-менее равные усло-
вия для состязаний. Поэтому, ког-
да подвели итоги, вручили око-
ло двадцати комплектов медалей. 
Также были вручены награды в 
специальных номинациях. Каж-
дый медалист получил диплом и 
ценный подарок. 

Организаторы Второго фести-
валя спорта инвалидов Коми-Пер-
мяцкого округа – Министерство 
физической культуры и спорта 
Пермского края, Министерство по 
делам Коми-Пермяцкого округа, 
Администрация Кудымкарского 
муниципального округа Пермско-
го края, Центр спортивной подго-
товки по адаптивным видам спор-
та Пермского края, Региональное 
отделение ООО «Всероссийская 
Федерация спорта лиц с пораже-
нием опорно-двигательного ап-
парата» в Пермском крае (пред-
седатель – депутат Пермской го-
родской Думы Александр Вален-
тинович Ивонин). Главный спон-
сор фестиваля – ПАО «Уралкалий».

Популяризация массового 
спорта среди населения, в том 
числе среди людей с ограничен-
ными возможностями здоровья 
– одно из ключевых направлений 
национального проекта «Демо-
графия» и федерального проекта 
«Спорт – норма жизни».

Кирилл Абрамов, с. Юрла, 37 лет. 
Дартс, прыжки в длину. ФОТО: НИКОЛАЙ ПЕ-

ТРОВ, «ПАРМА»

Иван Чакилев, с. Кува. 37 лет. Динамо-
метрия, прыжки в длину с места.  ФОТО: 

НИКОЛАЙ ПЕТРОВ, «ПАРМА»

Погданова Валентина Владимировна, 
Гайнский округ. Шахматы. ФОТО: АДМИНИ-

СТРАЦИЯ ГАЙНСКОГО МО/ВКОНТАКТЕ

Идут соревнования по динамометрии. ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО АДМИНИСТРАЦИЕЙ КУДЫМКАРСКОГО МО


